

**DISCOURS DU PREMIER MINISTRE,
CHEF DU GOUVERNEMENT,**

Son Excellence Monsieur Clément MOUAMBA

**A L'OUVERTURE DU SEGMENT MINISTÉRIEL
DE LA TROISIÈME RÉUNION
DES PARTENAIRES DE L'INITIATIVE
MONDIALE SUR LES TOURBIÈRES**

BRAZZAVILLE, 22 MARS 2018

- **Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement,**
- **Mesdames et Messieurs les Ministres du Partenariat de l'Initiative Mondiale sur les Tourbières,**
- **Monsieur le Directeur Exécutif de l'ONU-Environnement,**
- **Excellences, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs Extraordinaires et Plénipotentiaires et les Chefs de Mission Diplomatique,**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations Internationales, Régionales et Sous-Régionales,**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants de la Société civile et des Organisations non Gouvernementales,**

- **Distingués Invités,**
- **Mesdames et Messieurs ;**

Depuis quelques années, les nations du monde font face à une crise écologique sans précédent, caractérisée par le changement climatique. Les catastrophes naturelles de type tsunami, inondations, érosions hydriques, sécheresse et autres, sont devenues récurrentes.

Fort de ce constat inquiétant, à l'occasion de la tenue à Paris, en 2015, de la 21^{ème} conférence des parties à la Convention-Cadre des Nations Unies sur les changements climatiques, la Communauté internationale a, une fois de plus, exprimé sa profonde préoccupation sur le fait que les émissions de gaz à effet de serre ne cessent de croître. La prise de conscience de cette situation a été à la base de la conclusion d'un accord juridiquement contraignant. En vertu de cet accord, les efforts réalisés par les Etats en développement doivent être encouragés et soutenus, à travers des mécanismes de financements durables.

Aujourd'hui, les progrès scientifiques ont permis de comprendre l'existence d'un mécanisme naturel de régulation climatique, représenté par les tourbières. C'est un écosystème tout à fait particulier, qui regorge d'importantes ressources biologiques, sources d'alimentation, notamment pour les populations riveraines locales et autochtones.

Mais au regard de la crise écologique à laquelle notre planète est confrontée, les tourbières ont également un rôle crucial à jouer dans la bataille mondiale contre le réchauffement planétaire.

Comme vous le savez, lorsqu'elles fonctionnent de façon naturelle, les tourbières sont un régulateur du cycle de carbone. A

contrario, lorsqu'elles sont victimes de l'action anthropique, elles deviennent une source d'émission de dioxyde de carbone.

Les tourbières constituent donc un milieu sensible, vulnérable à l'action humaine. D'où, l'impérieuse nécessité de les conserver.

Aussi, au regard des enjeux en matière de gestion durable de cet écosystème et de la lutte contre les changements climatiques, les pays concernés ont-ils tout intérêt à mettre en commun leurs efforts, afin de relever les défis y relatifs.

Tel est l'esprit qui a présidé au lancement, lors de la COP22 de Marrakech en 2016, du Partenariat de l'Initiative Mondiale sur les Tourbières, sous l'égide de l'ONU-Environnement, et d'un groupe de plus de vingt (20) partenaires.

- **Distingués invités,**
- **Mesdames et Messieurs,**

La tenue de la présente réunion à Brazzaville est consécutive à la découverte puis la publication en février 2017, dans la Revue scientifique britannique de référence « Nature », d'un énorme puits de carbone dans la partie centrale du Bassin du Congo, entre la République du Congo et la République Démocratique du Congo. Cette découverte nous permet d'intégrer le Partenariat de l'Initiative Mondiale sur les Tourbières.

D'où ces assises de Brazzaville qui sont un témoignage supplémentaire de la reconnaissance, par la communauté internationale, de l'engagement personnel du Président de la République, Son Excellence Monsieur **Denis SASSOU N'GUESSO**, et de la contribution que le Congo apporte à la quête

permanente de solutions aux dangers existentiels qui menacent la vie et notre planète Terre.

Ces deux derniers jours, les experts de nos pays respectifs ont échangé en vue de renforcer leurs capacités en matière de connaissance de conservation, de restauration et de gestion durable des tourbières.

Les conclusions auxquelles ils sont parvenus feront l'objet d'échanges au cours de la présente session ministérielle, dans le but d'adopter une approche commune de la gestion durable des tourbières entre nos différents Etats. Une gestion responsable susceptible de déboucher sur la possibilité de fournir les résultats sociaux, économiques et environnementaux dont nos pays ont besoin.

Nous devons également nous concerter en vue d'adopter une démarche commune sur les problématiques liées aux tourbières, telles que les services environnementaux de cet écosystème, les mécanismes de financement durable y relatifs, les avantages de la conservation pour les populations riveraines et les perspectives de développement économique.

Malgré tous leurs efforts, nos Etats en proie à de multiples difficultés socio-économiques, ne peuvent seuls faire face aux énormes défis de la gestion durable des tourbières dans le cadre de la lutte contre les changements climatiques. C'est pourquoi, j'appelle à plus de solidarité, à une coopération plus efficiente et dynamique de la part de la communauté internationale, directement concernée par la préservation des Tourbières.

Je ne pourrais terminer mon propos sans remercier les partenaires qui nous accompagnent par leur appui technique et

financier, lequel a permis l'organisation des présentes assises. Il s'agit de l'ONU-Environnement, du PNUD et de la FAO.

Je voudrais également remercier toutes les délégations étrangères, notamment, celle de la République d'Indonésie et de la République du Pérou qui ont bien voulu partager avec nous leur expérience en matière de gestion durable des tourbières ; sans oublier la République sœur avec laquelle nous partageons cet écosystème, pour son implication dans l'organisation de la présente réunion, j'ai cité : la République Démocratique du Congo.

Que tous trouvent ici l'expression de la profonde gratitude du Gouvernement et du peuple congolais.

- **Distingués invités,**
- **Mesdames et Messieurs,**

La participation à cette réunion de tant de compétences techniques conforte ma conviction que la réunion de Brazzaville sera l'occasion de renforcer la coopération entre nos Etats, afin de consolider un partenariat nécessaire à l'ensemble de la communauté internationale.

Tout en souhaitant plein succès à vos travaux,

Je déclare ouverts les travaux du Segment Ministériel de la Troisième Réunion des Partenaires de l'Initiative Mondiale sur les Tourbières.

Je vous remercie!